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摘要 

行政長官的施政報告宣佈了一系列旨在增加和簡化建屋的措施，長遠來說將確切

解決可負擔住房的短缺問題。在我們大力支持政府加速創建新屋供應的同時，仁

人家園認為政府亦必須在短期內採取關鍵措施以解決超過 20 多萬人居住在劏房的

住屋危機狀況。 

 

劏房租務管制條例  

我們加入社區中的其他聲音呼籲政府加強對劏房租務管制條例的執法。行政長官

的目標是政府在未來兩年造訪 4,000個劏房住戶，以加強對租務管制和業主濫收

水費的執法。最近，差餉物業估價署及水務署在組織巡查劏房方面已明顯著緊

了。過去，屋宇署在 2011-2020年期間巡查了超過 19,000個劏房單位，共糾正了

2,011個單位，總率僅為 10%。1  現時的巡查專注於濫收水費方面，而水務署亦為

劏房住戶安裝個別水錶進行試驗計劃，將為日後進一步的改善奠定基礎(儘管範圍

較窄，亦不觸及住房條件)。除了增加整體訪問次數外，靈活的巡查安排以配合租 
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戶的工作日程可以最大限度地減少無效的訪問。 當租戶不在場，巡查員一般只會

將通知信放進門內塞，然後並没有跟進， 此為無效的訪問。行政長官表示政府會

加強宣傳工作，我們希望政府在這方面可以向公眾公佈巡查結果和關鍵指標 - 例

如巡查次數、曾改善的地方和曾採取的執法行動。 

為加強落實劏房租務管制，差餉物業估價署將成立一個「特別執法及偵查專案

組」。仁人家園歡迎這個消息，並期待瞭解更多有關該專案組和差餉物業估價署

巡查員職權範圍的細節。巡查員至少應確保房東和租戶完全了解他們在新條例下

的權利和義務，並收集關於他們是否簽定租約及其內容，實際租金（例如租戶是

否支付與 R2表格上記錄的相同金額，並已評估潛在的隱藏費用）、租約條件是否

適切以及其他可用於制定為日後改善住房生活條件政策方面的資訊。 

 

逐步拆除劏房的計劃   

2013 年至 2020 年七年間，香港劏房數目由 66,900 個增加至 100,943 個，而將住

房改裝成劏房的單位數量亦在同期增長了 66% 2。如果政府要履行其承諾，到 2049

年消除劏房，必須扭轉這些趨勢。增加公營房屋供應無疑是解決劏房問題的答

案，但政府必須同時制定補充計劃，旨在探討即使有更多公屋推出，租戶仍可能

繼續住在劏房的潛在因素。嶺南大學的邱勇博士曾透過一個有系統的過程仔細分

析劏房的不同持分者 。在他的研究中，他指出 35%的租戶選擇住在劏房是由於其

位置和便利。這些數據帶來了有關選址和如何重新安置的難題，而這些難題亦會

隨著租戶的家庭成員、生計與及社區聯繫的增加，令情況變得更為複雜。鑑於另

有約 7%的劏房租戶根本沒有資格入住公屋，這反映出入住非公營房屋的選擇以及

劏房的生活條件也是香港需要解決的住房危機。 

隨著政府就減少劏房這個辣手的話題進行研究並制定計劃，我們敦促政府讓公眾

和基層正式參與這個過程。何永賢及房屋局代表定期探訪基層租戶，傾聽他們的

關注，我們對此給予高度讚揚。這種公眾參與可以通過譬如聘請第三方來促進租 
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戶在規劃過程中提意見，例如制定替代建議和鑒定較可取方案。當公眾意見被考

慮並納入規劃，政府可以向社區說明他們的聲音如何影響決策。 

 

簡約公屋  

儘管不是一個長遠的解決方案，但 30,000個簡約公屋單位的確可以幫助許多居住

在劏房或其他不合標準房屋的家庭，暫時改善他們的生活狀況。然而，如果沒有

同時延長簡約公屋和傳統過渡性房屋的租期，這個方案的可行性亦成疑。香港社

會服務聯會的一項調查顯示，只有四分之一居住在南昌 220過渡性房屋的租戶能

在逗留期間獲得分配公屋單位，其餘的不得不搬到其他過渡性房屋或重返私人租

務市場，包括劏房 3。由搬遷而造成對租戶的生計，教育以及社交和社區聯繫的擾

亂不容低估。樂施會的一項調查結果進一步印證了這個值得關注的問題。調查發

現 98%受訪者因恐懼兩至三年的時間不足以獲派公屋分配而沒有申請過渡性房屋。

政府必須藉此機會制定措施以延長住在簡約公屋和傳統過渡性房屋的租期。另一

個令過渡性房屋更具吸引力的方法就是盡可能在市區多建簡約公屋。 

 

一個關愛和共融的香港 

我們欣喜地看到政府制定措施為香港帶來更多關愛和共融，仁人家園也持有相同

的價值觀。在住房方面，香港的某些群體正經歷被排斥和不平等待遇。行政長官

可以藉此契機從此解決這個問題，以展示香港社會如何在住房方面鼓勵包容性以

及文化活力，鞏固其作為亞洲世界協會的地位。例如，少數族裔人士在尋求私人

出租房屋時，房東經常拒絕出租和地產代理拒絕為他們提供服務。我們在施政報

告諮詢期間提交了一份報告，提出了一些緩解這種情況的建議。殘疾人士在城市

中行走也面對種種挑戰，跨社區設施、購物區和交通基建的無障礙設施 
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皆不是一致的。有一些區域如西九龍文化區在提供無障礙設施方面可作為最佳範

本 4， 但其他地區則缺乏無障礙入口、無障礙廁所、路緣斜切口和其他無障礙功

能。我們必須提供能迎合國際遊客和本地居民需要的無障礙設施。 

作為支持發展一個平等和適切住房生態系統给每位香港人的共同夥伴，我們尋求

政府與仁人家園和民間社會互動，就如何讓我們的共同目標可以繼續反映在政策

優先選項和相互行動中進行定期對話。 
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